

LA SEGURIDAD ES COSA DE TODOS

El Foro Schuman de Seguridad y Defensa organizado por la UE reúne en Bruselas a ministros de Defensa, militares y analistas de más de 70 países

La idea estaba muy clara: reunir a todos aquellos países que comparten unos valores y unos principios universales y debatir cómo trabajar juntos por la estabilidad. La Unión Europea puede y debe ser un actor global comprometido en reforzar la paz y la seguridad mundial y defender el orden internacional basado en la Carta de las Naciones Unidas. Concebida como uno de los pilares de la Brújula Estratégica, la proyección de la estabilidad pasa por intensificar la colaboración con los socios, ahondar en lo que nos une, y mejorar las fórmulas de cooperación. Con este fin, la Unión Europea —a través del Servicio de Acción Exterior— organizó en la sede del Parlamento Europeo en Bruselas los días 20 y 21 de marzo el primer Foro Schuman de Seguridad y Defensa con representantes de más de 70 países de todo el planeta, incluyendo políticos, militares, líderes de opinión, analistas y representantes de organismos de seguridad (en total participaron 127 actores, incluyendo a los ministros de Defensa de los 27 Estados Miembros de la Unión, gestores de 50 países socios, además de medio millar de grupos de expertos y académicos).

«Ha sido un claro ejemplo del compromiso de la Unión Europea para establecer una red más coherente y completa de relaciones con los agentes regionales y los socios bilaterales y hemos cumplido el objetivo: facilitar el diálogo y la reflexión estratégica sobre la seguridad y la defensa examinando

entre todos tendencias y cuestiones de actualidad y definiendo nuevas fórmulas de asociación y cooperación», explicó el anfitrión y alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell.

Concebido como un punto de encuentro, una oportunidad para intercambiar ideas, escuchar y comprender mejor a los demás —se celebrará cada dos años—, el Foro se dividió en paneles con conferencias de los cinco continentes y debates compartidos. La ministra española, Margarita Robles, participó como ponente

en el panel titulado «Responder juntos a las crisis». En un resumen global y obviamente somero de todo lo debatido, el alto representante explicó que Europa lleva más de 20 años desarrollando misiones y operaciones y exportando estabilidad, pero, sin duda, la guerra de Ucrania ha cambiado la forma en que la propia Europa considera su seguridad y defensa y, al mismo tiempo, la manera en que nos ven otros países. «Puedo decir que nuestra determinación y nuestras acciones han sorprendido a muchos. No hemos permitido que Rusia nos divida. Al contrario, estamos más unidos que nunca. Y sé por mis visitas alrededor del mundo y por mis discusiones con ustedes, que esta nueva agenda de seguridad y defensa de la UE ha suscitado interés y ha abierto vías para nuevas formas de cooperación».

ADAPTACIÓN DE LAS MISIONES

Ante esta realidad, surge una cuestión clave: «¿Qué más podemos hacer juntos?». La respuesta, explicó Borrell, es: «escucharnos, ser humildes, flexibles y pragmáticos». Y, en concreto, detalló que las lecciones aprendidas en Malí o República

Centroafricana «nos han llevado a prever en la Brújula Estratégica una adaptación de nuestro modelo de misiones militares que nos permita cumplir las expectativas de nuestros socios, con capacitación y equipos más específicos y más asociaciones». También destacó que Europa es cada vez más consciente de la necesidad de una comprensión amplia de la seguridad en la que se ponga más énfasis en la prevención, y señaló el caso concreto del Golfo de Guinea. «Este es un buen ejemplo; necesitan un apoyo urgente para abordar el desbordamiento de la amenaza terrorista en la región del Sahel. En lugar de grandes misiones de entrenamiento militar, necesitamos equipos pequeños y ágiles de expertos y entrenadores del ejército y de la policía que puedan desplegarse rápidamente para abordar solicitudes específicas de entrenamiento, asesoramiento, inteligencia y equipos específicos», puntualizó Borrell.

Rosa Ruiz



Josep Borrell interviene en el Foro Schuman de Seguridad y Defensa en la sede del Parlamento Europeo el 21 de marzo.

Servicio Europeo de Acción Exterior